



**Yuliana Guadalupe Gutiérrez  
Fonseca**

**Dr. Sergio Jiménez Ruíz**

**Control de lectura**

**Interculturalidad y salud I**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**1´C**

Juliana

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

# INTERCULTURALIDAD EN SALUD: LA NUEVA FRONTERA DE LA MEDICINA.

Un término ha ido apareciendo poco a poco en los predios de la medicina: Interculturalidad, derivado de la antropología, paulatinamente, con el creciente uso del término en otros contextos y ámbitos se ha ido decantando hacia uno que aparenta ser más preciso y orientado hacia la medicina: Interculturalidad en Salud.

En esa formación, la encontramos constantemente y en los diversos discursos de la teoría y la práctica médica. Un conjunto de conocimientos previamente establecidos de modo científico y que de pronto nos vemos obligados a incorporar en las competencias que debe tener el profesional de Salud. Ese ha sido camino que ha seguido la medicina en los últimos siglos: mantener un conjunto de principios básicos sobre lo que es hacer medicina y un método de generar un mayor conocimiento o abordar el camino, (cambio). Así en proceso, se han puesto en contacto con diversas disciplinas, con sus propios desarrollos racionales y científicos y paulatinamente, ha ido incorporado algunos de estos conceptos, porque contribuyen al mejor ejercicio de la medicina. O a la comprensión del fenómeno de la salud y la enfermedad. Así ha

# INTERCULTURALIDAD Y EMPODERAMIENTO.

Dr. Sergio Yulsiana Jimenez Ruiz

## COMUNIDAD E INTERCULTURALIDAD ENTRE LO PROPIO Y LO AJENO HACIA UNA GRAMÁTICA DE LA DIVERSIDAD

Gunter Dietz

Proponemos entender por Interculturalidad un enfoque que analiza y visibiliza las Interacciones a menudo de siguales y asimétricas entre los miembros de grupos cultural e Identitariamente diversos (frente a la multiculturalidad, que solo constata la existencia de diferencias, sin estudiar sus Interacciones e hibridaciones), mientras que el Interculturalismo, que solo sería una propuesta político - Pedagógica que enfatiza y celebra estas Interacciones, InterCambios e hibridaciones como deseables (frente al multiculturalismo, que solo promueve el reconocimiento de diferencias, no de intercambio o hibridaciones. Dietz, 2009b). El comunalismo como estrategia educativa logra "sustanciar" no solo el discurso acerca de la comunidad o comunitario, sino también la praxis de la comunidad, porque en vez de negar las profundas divisiones internas, homogenizando una imagen idílica de la comunidad, convierte estas divisiones en nuevas "Señas de Identidad" de cuerpo social sumamente

# Salud Intercultural: Elementos.

Para la construcción de sus bases conceptuales.

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Nos dice que el concepto de cultura aplicado en el campo de la salud constituye el eje neurálgico en el análisis de los factores sociales involucrados en cualquier proceso de salud y enfermedad. A través del reconocimiento de las diferencias y similitudes culturales entre usuarios y proveedores es posible comprender, por ejemplo, el nivel y carácter de las expectativas que cada cual tiene del proceso, las percepciones de salud y enfermedad representadas en la interacción médico paciente, los patrones con que se evalúa la calidad y resultado de la acción terapéutica, y el despliegue de diversas conductas frente a la enfermedad. Desde la antropología, cultura se define como un complejo y dinámico conjunto de creencias, conocimientos, valores y conductas aprendidas y transmitidas entre las personas, sus pensamientos, conocimientos y creencias adquiridas a través del aprendizaje, lo que puede llamarse el mundo de la conceptualización de lo abstracto; y una dimensión material, que corresponde a como lo simbólico se manifiesta en conductas, prácticas, artefactos culturales y normas de relación social entre las personas. Las diferencias culturales entre paciente y profesionales se observan también al interior de los grupos, lo cual refleja el carácter dinámico de la cultura. Como toda construcción humana los componentes cognitivos y materiales se transforman a la medida que el grupo evoluciona.

## Bibliografía

dietz, g. (2011). *cominudade inercuturalidad entre lo propio y lo ajeno hacia a gramatca de la diversidad*. cuernavaca, morelos : 2011.

intercultralidad en salud: la nueva frontera de la medicina . (s.f.).

salud interculturalidad:elementos para la contruccion de bass conceptuales . (s.f.).